

También prometían deponer al patriarca Josef, si persistiera negando al Pontífice romano el honor que le habían tributado sus antecesores, y elegir un nuevo patriarca que reconociera la primacía de la santa Sede. Después de la lectura de estas cartas, el gran cancelario Jorge Acropolita abjuró en nombre del Emperador el cisma con juramento, aceptó la profesión de fe de la iglesia romana, confesó su primacía y prometió perseverar eternamente en estos sentimientos. Miguel Paleólogo fue reconocido por legítimo Emperador de Constantinopla. Entón el Papa el *Te Deum*, y uniendo todos los presentes sus voces, espresaron como á porfía su alegría.

78. No tardó en ser interrumpida con la muerte de San Buenaventura, que causó en todos los corazones profunda tristeza, así por su doctrina, su tierna elocuencia, su acendrada virtud, como también por la dulzura de su carácter y por sus modales, con los que tenía, digámoslo así, aprisionados los corazones de cuantos le habían conocido. Asistieron la corte pontificia y todo el concilio á sus funerales, que fueron los mas suntuosos y los mas tiernos de cuantos se habían hecho á ningun Soberano. Pedro de Tarentesia, que de arzobispo de Leon había sido nombrado cardenal obispo de Ostia, y que sucedió al Papa Gregorio con el nombre de Inocencio V, pronunció la oración fúnebre. Siendo de la órden de Santo Domingo unida por hermandad con la de San Francisco, eligió por tema estas palabras de David: *estoy inconsolable con la pérdida de mi*

hermano Jonatás; y espresó su dolor de una manera tan patética, que escitó un torrente de lágrimas en la asamblea. Miramos á San Buenaventura entre los doctores de su tiempo como el maestro mas eminente de la vida espiritual, y el ascético mas afectuoso. Proviene de aquí el renombre que le han dado de doctor seráfico, y á él le atribuyen el uso de cantar al fin del oficio canónico la antifona de la Virgen.

79. Celebróse la quinta sesión del concilio al día siguiente de la muerte de este Santo, el 16 de Julio, y tuvieron el dulce consuelo de ver administrar el bautismo á uno de los embajadores tártaros y á dos de sus compañeros. Conducidos estos extranjeros verosímilmente por miras del todo temporales, no pudieron acercarse, si es permitido decirlo así, hasta las fuentes de la gracia, sin experimentar su impresion victoriosa. Después de esta ceremonia se leyeron diversas constituciones relativas á la reforma, que era el tercer objeto del concilio. Se estableció como regla para lo sucesivo el método empleado en la elección de Gregorio; esto es, quedó instituido el cónclave perpetuamente, y obligado á las reglas siguientes: después de la muerte del Papa se aguardará á los cardenales ausentes por espacio de diez días, al cabo de los cuales los cardenales presentes se reunirán en el aposento comun, llamado cónclave, que estará en un todo cerrado, á escepcion de una ventana por donde se les pueda pasar el alimento indispensable.

No podrán salir; ninguno podrá ir á verlos; no hablarán á nadie, ni recibirán carta alguna. Si tardan mas de tres dias en elegir Papa, en los cinco dias siguientes no se les servirá mas que un plato al comer y otro al cenar, y pasado este tiempo se les suministrará tan solo un poco de pan, vino y agua, hasta tanto que se haga la eleccion. Otro reglamento notable de este concilio es el que anula las colaciones de los curatos hechas á personas que no han llegado á la edad de veinticinco años, y que obliga á los curas á ordenarse sacerdotes dentro del año de su institucion. Conciernen los otros estatutos á las elecciones, á las órdenes y á las censuras. La mayor parte de estos decretos, publicados solo en la sesion quinta, fueron acordados en la tercera.

80. Prohibióse en la sesta y última la multiplicacion de órdenes religiosos, y se ordenó la supresion de los que habian sido instituidos despues del concilio general de Letran, celebrado en 1215. Pero á mas de los dominicanos y franciscanos, de quienes consta, dice el Papa Gregorio, que la Iglesia universal saca grandes ventajas, exceptúanse igualmente los celestinos y los servitas, en atencion á sus santos fundadores. San Pedro Celestino, que tomó el sobrenombre de Moron, montaña vecina á Sulmona, donde eligió su primer retiro, habia ido á Leon á encontrar al Papa Gregorio, movido de la voz que cundia de que debian suprimirse los nuevos órdenes religiosos. Sin embargo de su exterior

despreciable, obtuvo por sus austeridades, su desapego admirable y su vida enteramente angelical, una bula de confirmacion, en la cual el Papa toma bajo de su proteccion el nuevo orden establecido segun la regla de San Benito, le afirma la posesion de sus bienes, y aun le concede varios privilegios.

San Felipe Benicio, que no era mas que el quinto general del orden dedicado al servicio de la Madre de Dios con el nombre de servitas, pero que es mirado, sino como fundador, al menos como el principal apoyo, pasó tambien á visitar á Gregorio X en el concilio de Leon. Obtuvo la confirmacion de todo cuanto hicieran sus predecesores para establecer esta congregacion, desde Bonfilio Monaldi que la instituyó en Florencia treinta y cinco años antes, y ya hacia doce años que habia muerto en olores de santidad. Vivió Felipe hasta el año 1285 en que murió, dia 28 de Agosto, con tan grande reputacion de virtud, que ha sido canonizado en el siglo último por Clemente X.

El Papa Gregorio representó á los pastores despues de la expedicion de todos estos asuntos, que las costumbres y la religion de los pueblos se hallaban en sus manos, y que muchos de ellos eran la causa principal de los desórdenes y de la relajacion. Exhortólos fuertemente á corregirse á sí mismos, pues de lo contrario no dejaria él de hacerlo severamente. Asimismo prometió remediar varios abusos particulares, que la multitud de negocios importantes habia impedido tomar en consideracion.

en el concilio. Luego se recitaron las oraciones de costumbre, y el Papa dió su bendición. De este modo acabó el segundo concilio de Leon, uno de los mas señalados por el aparato, la singularidad del espectáculo, el número y la calidad de los concurrentes. Dió las mayores esperanzas, en especial con relacion á los orientales, y estos mismos fueron el objeto en que produjo menos efecto.

RESUMEN

DE LAS MATERIAS CONTENIDAS

EN EL LIBRO CUADRAGÉSIMO-PRIMERO.

- N.º 1. *El Emperador Rodolfo toma la cruz.* 2. *Sucesion de Papas.* 3. *Santa Margarita de Cortona.* 4. *Juan Vecco es elegido Patriarca de Constantinopla.* 5. *El Papa Nicolao III.* 6. *Embajadores georgianos en Roma.* 7. *Estado de la fe en Grecia.* 8. *Rigor excesivo de Miguel Paleólogo.* 9. *Afecto de Nicolao III á los frailes menores.* 10. *Su bula Exiit qui seminat.* 11. *Diferencia entre los religiosos mendicantes y el clero secular.* 12. *Martino IV.* 13. *Su conducta con respecto á Miguel Paleólogo.* 14. *Juan de Prócida.* 15. *Visperas sicilianas.* 16. *Muerte de Paleólogo.* 17. *Le sucede su hijo Andrónico II.* 18. *Cruzada publicada contra el Rey de Aragon.* 19. *Muerte del Rey Felipe el Atrevido.* 20. *Andrónico restablece el cisma de los griegos.* 21. *Infidelidad de Gregorio de Chipre.* 22. *Divisiones de Constantinopla.* 23. *Principio del poder otomano.* 24. *Eleccion de Nicolao IV.* 25. *Milagros de los billetes.* 26. *Historia del jóven Verner.* 27. *Embajadores de Argoukan en Roma.* 28. *Negocios de Palestina.* 29. *Toma de Ptolemaida.* 30. *Valor heroico de las religiosas de Santa Clara.* 31. *Alolfo de Nassau sucede al Emperador Rodolfo.* 32. *Muerte de Nicolao IV.* 33. *Larga vacante de la santa Sede.* 34. *Eleccion de Ce-*